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米 尔 斯 教 授
的 《社会学想象
力》，这本书我隔段
时间就会读一次 ，

尤其是最后一章米尔斯
谈“治学之道”，每次读都会

有新的收获，激荡出新的问题意识。本书
不仅教人如何入境学术， 更是传授一种
思想方法， 即如何将那些宏大的公共议
题与个人的微观日常、生命体验相关联，
从而激发出一种社会学想象力，避免“你
看云时热切，你看我时眼盲”。

比如，米尔斯建议人们记日记，以
捕捉日常中的 “边角闪念 ” （fringe-
thoughts）， 也就是那些杂七杂八的念
头， 当你以什么事件或观念感受强烈
时 ， 一定不要让它们从你头脑里溜
走。 我也一直坚持着这样的习惯，这
些杂七杂八、 不成熟的念头常常养在
我的笔记本中 ，成为 “养着的选题 ”，
看到某个最新时事时 ， 想象力被激
活， 这些念头自动就会从笔记本里爬

出来，成为一篇文章。水喝多了，尿
自然就有了，想法多了，而且形成
积累， 自然会孕育出对新闻热点
的观点想象力。 时事评论不是一
个绞尽脑汁“掏空”自己的过程，而
是一个在想法和经验积累中不断丰
富自己的过程，每一次写作，都扩展了
对一个问题的想象力， 把那些零散的
想法聚合起来，变成一个成熟的看法。
想法和看法多了，并逐渐系统化，就成
为一个人的思想。 有了相对系统的想
法，就能避免变成那种“你的问题在于
读书太少但想得太多”的喷子。

在这种积累的基础上， 米尔斯提
到了很多释放想象力的方法， 比如有
意颠倒比例感、 看到情境背后的社会
结构、 通过考虑极端情况和思考问题
的对立面来获得洞见、 换一种新的分
类方式来释放想象力，等等。 思维闭合
和固化者，不必拉黑彼此，多读读米尔
斯，跳出思维盲区，解放自己的社会学
想象力。

人人受到新 冠 疫
症的影响，包括各地的
学童。 我家是“香港深
圳人”， 犬子是跨境学

童： 住在深圳天天跨境到
香港上学。 他最近几个月或

停课或在家里上网课。 深圳的楼
价虽然高，但远低于香港，犬子有个
宽敞的“狗窝”作为教室，满满放着教
科书作业簿和电脑。香港那边的学童
呢 ，那多少万个 “劏房 ”里的青少年
呢？ “劏房”面积通常不到十平方米，
住的往往是一家三口四口，学童的东
西只能与全家的家当混杂乱堆在一
起。 在居家令执行的时期，一家三四
口天天困居于杂乱堆中，“蜗居”的日
子怎样过？ 后来上“网课”，“劏房”里
青少年的困境又如何？

香港 《城市文艺 》新的一期有
《网课随笔 》一文 ，所写的中学生小
张持续缺课 ，认真尽责的老师多方
查探 ，乃知道张家经济拮据 ，买不

起电脑 ， 做不了功课 。 老师热
心 ， “社工 ”帮忙 ，终于为小张
借到电脑应付课业。小张是个
足球小将 ，是 “草原的汗血宝
马 ”，得老师爱惜 。 本文没有
提及家访之类活动 ，我想张家
住的大概也是“劏房”。

《城文 》还有文章讲述 “网上
教学 ”的心得 ，与同工分享 。 又有一
篇情深辞切的悼念文章，写作者的好
友从印尼回香港 ， 途经新加坡 ，得
病 ，“与病魔搏斗了大约三个星期 ”，
去世了。 没有说明所染疾病 ，我想有
可能就是新冠肺炎。

《城文 》向来在香港和深圳两地
合力编辑排印 ，受疫症影响 ，这一期
辗转寄递而来 ，特别可贵 。 文章 “合
为时而著”， 也为时而编。 上述几篇
都非巨制 ，虽是小文 ，但时代意义俱
在。该刊编者长期为作者为读者精心
“作嫁衣裳 ”，制作素净与华美兼之 ，
都可观可赞。

“我不想长大”【别处生活】

远 程 授 课 ，
面对屏幕叽哩哗
啦， 很自嗨的感
觉，无厘头般，突
然想起传播学界
的 奇 人 麦 克 卢

汉， 他在 1964 年出
版的《理解媒介》中，提出
了一系列今天早已习惯

的概念， 比如，“地球村”， 比如，
“冷媒介”和“热媒介”，又比如，
“机器新娘”，等等。 其实，外界有
所不知的是， 他最重要的概念其
实是：人的中枢神经的延伸。在他
写作和研究的时候， 流行的是电
视、电报和电话，还没有一丝一毫
的“互联网”的迹象，但他已经果
断地预言： 以电子传播速度为媒
介的信息网络，从根本上来说，正
是人的中枢神经的全面延伸。

麦克卢汉用延伸解释人类
文明本身，把自古以来的工具进
化和器械改良 ， 包括文字 、书
写、印刷，统统视为人的肌体的
有效延伸： 轮子是脚的延伸，凳
子是臀部的延伸，望远镜是眼睛
的延伸，枪是拳头的延伸，文字
是大脑活动的延伸，印刷是记忆
功能的延伸， 电话是声音的延
伸，飞机是轮子的延伸，战争是

斗狠称雄的延伸。 照此
看来，我们所面对的一
切 ，一切的一切 ，无不
是原有功能的持续延
伸。从这一点来看，说互
联网是人的中枢神经的
延伸，也不为过，也是可以的 ，
甚至，其实也是恰如其分。而且，
好事坏事都在延伸，愿意不愿意
也必须延伸！

想想也是的，整个互联网正
是人的电子化和硬件化的大脑
皮层的有效延伸！中心数据库处
理大量信息，犹如个体每天所进
行的“脑筋急转弯”的主动或被
动的思想工作；随机抽样所获得
的行为模式，与个人现场判断对
方行为风格以便作出有效反应
的机动性如出一辙。

远程不虚拟 ， 道理就在这
里，因为没有人会认为思维是虚
拟的。 思维很真实，真实的还包
括， 思维以电子信息的方式、以
光的速度传递到远方。传递本身
也很真实。

只是，如果，而且，我知道，
这如果极有可能会出现，停电了
咋办？好，人类聪明，我们有很多
备用的发电站。 如果，这也极有
可能会出现，如果短路了咋办？
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【【昙昙花花的的话话】】 天遂人愿
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朋友发来消息，才知道 2020 年全国高考
Ⅲ卷的语文卷，有一道阅读题来自我与熊育
群就《钟南山：苍生在上》的一个对谈。 想着那

份卷子大概的使命就是埋藏在库中等待万一
时刻启用。 没想到昨天却看到了真实的占用 12

分的题目。 这是非常有趣的一种体验。 我的同学由
此嘲笑我说，你做一下试试?

高考语文卷，每年都会被拿出来评论，尤其是作文
题。 想起来我是 1981 年参加高考，已经快 40 年了。 当
年上海市学制改革， 重点和区重点中学的学生高二参
加高考，其他学校去读高三，3 天考 6 门。 那是个燠热
的 7 月，我所在的考场临马路，甚至无电扇，设施简陋，
教室里临时放着菜场里那种大冰块降温。 为了防备考
生中暑，桌角上你可以放一角钱，老师会给你提供一杯
冰饮。作为我们那个中学的第一个文科班，老师们可能
跟学生一样紧张。 记得每门课出考场我都会遇到任课
老师，让回忆考题，因为同学都说我记性好。 这使我迅
速意识到答错了哪道题，心下一沉。 三天里，也不知沉
了几沉。记得第一门语文考完出考场，班主任在给同学
分析作文，我缥缈听到几句，赶紧蹑手蹑脚溜过去，因
为已经听到老师的设想跟我写的完全不同。 1981 年高
考语文卷的作文题是：“仔细阅读 《毁树容易种树难》，
写一篇读后感。 要求：观点正确、中心思想明确、紧扣
原文发表感想、联系实际具体、恰当。 ”

到最后一门考英语， 在考场上莫名睡着一刻钟被
监考老师敲桌子惊醒之后， 我以为自己不幸要落到大
专去了， 没想到， 就在我啪嗒啪嗒装订复习资料的时
候，班主任带着一张报纸来到我家，说你总分在这条线
上面。 于是我知道，我会进入第一志愿复旦大学。

【不知不觉】
我的名字上了高考试卷

【横眉热对】 中枢神经的延伸

“网课”“劏房”与《城文》【含英咀华】【拒绝流行】 想象力

【如是我闻】
东西与古今

作为爸爸的我想告诉孩子
们，我看《头脑特工队》这部电影，
可能比他们收获还要大。 《头脑
特工队》 的主要教训之一是矛
盾的情绪可以协同工作。科学研

究表明，与年轻人相比，年长的人
似乎更有可能同时经历看上去十

分矛盾的情绪。 随着人们年龄的增长
和生命大限的临近，他们会经历更多凄美
的时刻：快乐中夹杂悲伤，因为意识到快
乐总有结束的时分。年轻人则更容易沉迷
于事物光鲜的表面，就好比然然姐姐说过
的， 年轻时有谁会注意宴会后的杯盘狼
藉，戏散场时的孤独寂寞？

年长的人明显不同。 例如，当所有的
情绪轮流在影片中操纵女孩莱莉的大脑
时，快乐是默认的主要推动力。 这表明莱
莉的主导情绪通常是快乐，而忧伤、愤怒、
恐惧和厌恶等是她的次要情绪。或许小孩
更容易被快乐所主导？年长者明显更能体
会快乐背后的况味。

与年轻人相比，年长者的这种情绪状

态好不好呢？其实未必坏，研究表明，除了
情绪更加复杂之外，年长的人通常比年轻
人更幸福，情绪上也更稳定。

当然这个事情也不绝对。 《头脑特工
队》的主角是 11 岁的莱莉，她拥有快乐的
童年，但父母搬家使她感受到难以言表的
失落， 金色的回忆逐渐染上了悲伤的淡
蓝。 人们对过去产生悲喜交加的情感时，
常常被称作“怀旧”。一个小朋友也是会怀
旧的，也会拥有矛盾的情感，就像未未前
两天告诉爸爸的读后感：读《哈利·波特》
读到第五部的末尾， 开始又高兴又难过，
第七部尤其如此。

这说明小朋友在 10 岁的时候， 已经
开始品尝人生的滋味了。 我的孩子，从然
然到未未，都和我说过，“我不想长大”。其
实长大有长大的好处：幸福的片刻可能会
很快结束，这令人悲伤，但同时也使我们
可以更加欣赏和珍惜幸福的一刻；情感成
熟的人不那么容易焦虑、 沮丧和愤怒，他
们往往更容易获得情感的满足和生活的
安宁。

民国时期的思想家常燕生
（1889-1947） 在 1920 年就曾说
过：“一般所谓东洋文明和西洋
文明之异点，实在就是古代文明和

现代文明的特点。”后来的学者大多认为，
这种认识极容易导致人们对本民族文化的全盘否定，
倒向全盘西化。提出所谓既要承认在时代性上中国要
向西方学习，同时要看到中华民族在文化价值上的独
特意义。 这样四平八稳的说法当然正确，但究竟意义
何在？

我跟学生在一起的时候，他们常常会提一个让我
觉得特别“莫名其妙”的问题：如何用我们自己的传统
文化对抗西方文化？ 我每次都会反过来问他们什么是
“我们自己的传统文化”？什么是所谓“西方文化”？他们
马上会说，为什么我们要穿西方的服装，实际上唐装也
很好啊。是的，现在所谓的“唐装”是什么时候“重构”出
来的，我们不说，我们周边的很多物件实际上都是“西
方的”：住房、电脑、眼镜、笔、发式，等等。我们真的要舍
弃这一切，“回归”到唐朝吗？

话又说回来，唐太宗李世民（598-649）的母亲是
鲜卑贵族窦氏，他本来也不是纯种的汉人！ 我认为，
当代人所使用的一切，都是人类文明共同的遗产，有
些成果尽管产生在欧洲， 但并非仅仅是欧洲人的贡
献。 例如“西装”（日本人称作“洋装”）本来是奥斯曼
帝国的服装，后来被欧洲人改造成为自己的服装。

在全球化的今天，再到处贴标签，过度强调民族
主义立场已经没有任何意义了！ 我们当然有理由继
承包括所谓“西方”文化传统在内的一些文明形态的
产物。
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一 大 清
早接到阿端
的电话，她平

静地说：“我妈
昨晚在睡梦中走

了。 ”顿了顿，又说：
“总算天遂人愿了。 ”

阿端 92 岁的老母 （下称
张伯母） 驾鹤西归， 尸骨未
寒 ，她却说 “天遂人愿 ”，听
起来好似大逆不道 ， 然而 ，
熟知内情的我， 却也如释重
负。 昨晚， 张伯母还和家人
共吃火锅， 饱食之后， 走得
安静而又安详。 想必平时多
做善事，才得此福报。

张伯母性格坚毅而又坚
强，她的老伴，在 30 年前罹患
失智症，脑子变成了沙漏，记
忆快速地流失。 一棵内部被
白蚁腐蚀的树， 表面上看来
还是完完整整的一棵树 ，只
有她知道 ，那树 ，精髓全失 ，
剩下的只是行尸走肉。 最可
怕的是， 张伯父竟化成了一
股破坏力强大的飓风， 不时
来袭。 有一回，一拳打在张伯
母脸上， 把她的眼镜也打飞
了。 原本，张伯父是温文尔雅
的一个人啊！ 在过去风调雨

顺的日子里，他无微不至地
宠着比他小十岁的妻子 ，
在旁人眼中 ， 近乎 “溺
爱”。张伯母感念丈夫这一
份情，在他患病后，不管多
么艰辛，她始终像慈母照顾
“暴力巨婴”般温柔以待。

女佣走马灯地换，阿端体
恤母亲，劝她将父亲送往疗养
院，可张伯母抿着嘴 ，默默地
摇头；然而，她毕竟不是石铸
的，夜半常捂着枕头哭泣。

这样的日子过了足足八
年，张伯父才走了。

深知失去健康而享有长寿
绝非福气， 年届 70 的张伯母，
早上到公园去打太极拳， 锻炼
体魄；下午报读各种课程，保持
脑力的活跃。周末，她还去当义
工，教导收容所的少女缝纫。在
饮食方面， 她竭力保持营养的
均衡，吃荤也吃素。她认为把自
己照顾好， 才不会给独生女阿
端添乱。 她说：“家财、成就、名
声，都需要努力争取；我呢，就
把一切的努力投注在健康上，
但求好死。 ”

她的努力没有白费 ，在
92 岁之龄，无病无痛的她，在
快乐的梦境里，飘然而逝。
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职业或业余
不在身份，而在心态

羊城晚报： 在过去的采访中 ，
您强调创作中的业余状态。而当成
为职业艺术家之后 ，如何处理职业
与业余的关系？

彭薇：我到现在都不觉得这二
者区别有多大，或许职业艺术家只
是没有别的工作吧。 但无论是职业
艺术家还是业余艺术家，都要有一
个职业的态度，这点非常重要。 那
就是你对一张作品的质量把关，要
做到什么程度，标准在哪里？ 这就
是专业与否的区别，跟有没有一份
其他工作关系不大。

有些专业画家，如果只是不断
重复自己，或者画得很潦草，那即
便画一辈子，他也不见得是一个职
业画家。 在我这里，职业和业余是
心态上的差别。

但从另一个角度说，专业画家
又不妨有一种“业余”的态度。这是
指真的热爱，就像一个业余爱好者
一样，不要太有所求。艺术是无为，
是无事之事，所以职业画家也可以
“业余”。

羊城晚报：今天很多艺术家都
是学院派出身 ， 您与他们似同非
同。 这会带来些什么？

彭薇： 院校制的有他的好，也
有缺点。 在南开大学的前四年，我
也接受了科班教育。但我非常不适
应，从思维方式到绘画习惯上一路
都不适应。 在我身上，有一些特殊
的东西，比如父亲的言传身教。 我
觉得艺术千百年来都是师徒制，在
画史上也有很多家族都是画家，像

王羲之家族， 文徵明家
族……家庭影响非
常重要，这对于我
找到自己的“绘
画语言” 挺有帮
助的。
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一边是限制
一边是自由

一位曾经 “从广东出发 ”的
女艺术家 ，又回到了广东 。

7 月 8 日 ，由广东美术馆主
办 ，著名艺术史家 、芝加哥大学
巫鸿教授策划 ，广东美术馆馆长
王绍强担任展览总监的个展 “彭
薇 ：女性空间 ”在广东美术馆拉
开帷幕 。本次展览集中呈现了彭
薇 2017 年 至 2020 年 创 作 的
《七个夜晚 》《Hi-Ne-Ni》《故事
新 编 》 《窥 》 《这 就 是 她 》 《梦 中
人 》 《器世间 》7 个系列的作品 ，
涉及水墨 、装置 、影像等多种形
式 ，将持续至 7 月 29 日 。

从某种程度上说 ，彭薇的艺
术道路曾经自广东出发 。 2004
年 ，彭薇与现任广东画院院长林
蓝 ，在广东美术馆联袂推出她们
的首度个展———“新状态展第六
回·林蓝 、彭薇画展 ”。 林蓝在 8
日现场的致辞中感慨 ，她与彭薇
是 非 典之 后 的 2004 年从 广 东
美术馆 “出道 ”，17 年后 ，在又一
个特殊时期相聚于广东 。

过去与现在的对话 ，一直贯
穿着彭薇创作的主线 。她在展览
开幕式上表示 ，本次展览是她艺
术的再出发 。这些作品凝固了过
去四年的时光 ，如今从工作室到
展厅 ， 业已成为观众的作品 ，交
由观众去确定 。

策展人巫鸿说 ，彭薇以 “这
些不同的尺度 、比例 、距离以及
所包含的意识和无意识 ，使每个
标题下的作品成为自给自足的
系列 。它们在同一展场中集体现
身 ，自发掌控着观看的空间和时
间 ，在适当的地方开始 ，适当的
时刻结束 。 ”

羊城晚报记者 朱绍杰 实习生 杨喜茵

彭薇：

女性是包含丰富
历史记忆的总体

羊城晚报：本次展览以女性空
间为题 ，您如何看待自己笔下的女
性形象？

彭薇： 我笔下的女性角色非
常复杂。 在作品里，这些女性角色
既有我本身的投射， 也有社会环
境中女性的投射， 过去女性的投
射等等。 在这次展览中，就包含我
对过去女性的看法，也
有身边朋友的故事，以
及我自身的体验。 我把
这些经历， 包括生活的
经验、 梦境、 社会对女
性的看法、 历史的记忆
等等综合在了一起。 可
能难以用一两个词语去
概括， 女性是一个非常
丰富， 包含很多历史记
忆的总体。

羊城晚报：《七个夜
晚 》和 《故事新编 》虽然
都 是 具 有 故 事 性 的 作
品 ， 但两者的创作和叙
事方式完全不同， 这表达了您怎样
一种态度？

彭薇：是的，二者完全不同。
在画《七个夜晚》的时候，我能

感到方方面面的限制。 因为在画房
子，在勾勒细腻的线，而且用很白描
的工笔手法在画，要克制情绪，虽然
画的场景很多， 但事情发生得还挺
突然，你还要把控这个局面。就是因
为受到这种限制，于是我从《闺范》
里萌生画《故事新编》的想法，就觉
得应该用一种更有激情的方法，要
宣泄情感，用更自由的一种方法。

一边是限制一边是自由， 两种
完全不同的创作方式。 画《故事新
编》， 我选择了写意， 就是一鼓作
气。比真人还要大的水墨人物，都一
笔下去，在一小时内画完。所以这两
件作品一个像长跑，一个像短跑，一
个需要爆发力， 一个需要长久的持
续力。

羊城晚报：您的
作 品 里 如 此 强 调 故
事性 ，是出于何种考
虑？

彭薇：这也是和
之前展览的一个区
别。 在前面两次个展
是排斥艺术的故事

性的，因为过去我一直觉得，只
需要技术够好， 就可以超越时
间， 很不喜欢借用故事来吸引
眼球。 不过现在也不是故意要
画故事性， 而是因为我生活里
真的遇到了很多事情， 梦境里
发生的也是故事， 历史上的女

性遭遇的各种故事———这一切
都构成我的感受，促使我去画。
但我的画也不属于一种强逻辑
性，而是非虚构的、又带有魔幻
现实的叙事。

羊城晚报：这和您的艺术观
有一定的关系？

彭薇： 这确实体现了我艺术
观的一次转变。 2017 年左右，我
去了意大利， 看了非常多文艺复
兴时期的壁画。 它们全是故事性
绘画，而且都是非常伟大的作品。
我在一件著名的作品面前， 往往
发现那些所谓基督教的故事绘
画，其实是不合理的。但当画家的

才能高超到一定程度， 竟把这些
不合理的故事放在同一个画面，
而且使它们变得非常动人和合
理，画面跟故事完全无法分离。

我当时就觉得自己以前的
观点可能得修正了，不考虑故事
性的规划是不对的。 这是当一
个画家具有巨大才能的时候，才
能做好的一件事，对技术有非常
高的要求。 画这些故事性的画
比画山水麻烦多了，既要安排人
物表情，又要勾勒场景，这对艺
术家来说真的是非常大的挑战，
我也想来挑战自己的极限。 这
也是我想做这件事的原因。

羊城晚报：在具体的创作中
遇到了什么挑战？

彭薇：这种挑战其实非常细
节化。 这些作品的创作，从故事
框架开始、从剧本开始，哪怕是
从一个人物的眼睛鼻子开始，对
我来说都是挑战。 因为和画山
水是完全不同的思维，需要把自
己的心理感受投射在作品里。

而且我希望自己用的 方
式，不是特别夸张的，有一定的
距离感，把握尺度很重要。 就是
像巫鸿老师在文章里讲的：“在
适当的地方开始， 在适当的地
方结束。 ”

羊城晚报：诗歌常出现在你
的作品中 ， 您如何看待文学与
艺术的关系？

彭薇：我从来没想过他们之
间的关系， 因为我挺爱读文学
期刊的。 在我看来，文学跟艺术
是不分家的， 它们对我来说是
同一件事。 我上大学的时候是
跟中文系的同学住在一个宿

舍，也受他们影响，我父亲也挺
爱读书的。 文学进入我的作品
是非常自然的事， 尤其是西方
的文学家， 启发了我很多创作
的灵感。

在具体的作品里，两者之间
互为因果，相辅相成。 有时候是
先有画再有文字， 有时候是先
有文字再画，像《梦中人》系列。

而之前，我做“遥远信件”系列
的时候，很多时候是先有画、再
配文字，为了画面去找文字。

羊城晚报：这次展览中有不
少作品创作于疫情期间 。 疫情
对您的创作有什么影响？

彭薇：疫情期间，我正在创作
《梦中人》系列，女鬼的故事很悲
惨，映射我的心情，但也有某种出

世的气质。 这次疫情从某种意义
上说也是对我们的提醒。 就好像
2008 年那时候的金融危机，中国
当代艺术从最顶点跌落到最低
点，所有的人都“鬼哭狼嚎”，但我
觉得，之前可能艺术界太忙了、太
火了，应该冷静一下。 同样，疫情
袭来， 艺术家真的应该深入思考
一下，自己的创作和生活。

彭薇， 中 国
当 代 著 名 水 墨 艺

术家。 生于成都，现
居北京 ， 南开大学哲学

硕士 。 2000 年彭薇以 “遗石 ”系列
为开端 ，先后创作了 “绣履 ”“彩墨
锦 绣 ” “脱 壳 绘 画 装 置 ” “好 事 成
双 ” “遥远的信件 ” “七个夜晚 ”等
众多系列 ，涉及平面绘画 、三维装
置 、录像 、照片等多种形式 ，成为
中国当代艺术中以水墨为材质进
行创作的代表。

以故事性挑战“技术极限”

文学进入我的作品非常自然

链接

右图：《七个夜晚：第一夜》 麻纸水墨

《窥》 水墨·绢

左图：《故事新编》 纸本水墨

《Hi-Ne-Ni-10》 麻纸水墨 绘画装置
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